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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。在今（107）年 3 月 22 日時，

我第一次針對一、二審檢察官輪調制度請教過部長，那時在你們的施政報告裡面看

不到一、二審檢察官輪調方案相關改革，我再度提醒部長，去（106）年夏天基層

檢察官在推動改革的時候，你有承諾會將他們在推動改革所表達的意見納入參考，

但問題是，等到他們很明確的表達意見後，在 3 月 22 日時，您跟我說要推動的

改革方案還沒有定案，內部還要再討論，但是在 3 月 22 日當天下午，我就聽到

事實上法務部內部已經有開會定案了，要採取所謂的萬年二審方案，得到這個消息

後，3 月 28 日當天是次長來備詢，我再度請教次長，那天是不是有開會？是不是

有針對這件事情進行討論並定案？次長跟我說絕對沒有，我也相信次長。但是，我

那個時候再度拜託次長，在 3 月 22 日質詢時，我也跟您請求法務部的重點是在

多聽聽基層檢察官的聲音，但是讓我非常驚訝的事情是，我們在連假時就看到法務

部發布了你們所謂的一、二審檢察官輪調方案，但是你們所採取的方案是，當初在

推動改革時票選最後一名的萬年二審方案。請教部長，在 3 月 28 日之後，你們

在哪一天、有多少人參與這個萬年二審改革方案的決定？ 

 

主席：請法務部邱部長說明。 

 

邱部長太三：主席、各位委員。有關於一、二審檢察官輪調制度，除了各地開了 

5 次會議之外，各相關單位都有表達他們的期待和建議，原則上，我們原來就在

考量第一個到底要…… 

 

黃委員國昌：不好意思！部長，你們裡面的理由，我都看了，我剛剛的問題是請教

你們在哪一天、有多少人參與決定這個方案？ 

 

邱部長太三：大概 3 月到 4 月 3 日總共開了 3 次會，之前當然有召開好幾次

會議，主要考量原因大概有幾個，第一個，包括到底要今年就開始實施，還是要明

年開始實施…… 
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黃委員國昌：不好意思！部長，剛剛我的問題脈絡應該很清楚，我在 3 月 22 日

問你，你說還沒有決定，還要再開會討論。3 日 22 日下午傳出來的那個方案，

你們否認 3 月 22 日下午有開會，我在 3 月 28 日又問次長，次長說還沒有決

定，也沒有開會討論，我還特別請你們的檢察司林司長到我辦公室來確定沒有這樣

子的事情。但是問題是我們在連假的時候，突然就看到你們提出這樣萬年二審的方

案，所以我的問題很簡單，就是請問什麼時候、有多少人開了這個會議，決定最後

採用當初票選最後一名的萬年二審方案？ 

 

邱部長太三：我最後敲定是在 4 月 3 日，王銘裕主任檢察官把所有最後的定稿

做文義上的確認，最後應該是在 4 月 3 日傍晚把文字稿確定，我本來要他發

函，但是沒有想到，我們的人事處為了作業上因素就先發了調動意願表，但是沒有

附所謂的…… 

 

黃委員國昌：所以你的意思是 4 月 3 日的時候…… 

 

邱部長太三：傍晚是最後確定的…… 

 

黃委員國昌：你個人做了這個決定？ 

 

邱部長太三：對。 

 

黃委員國昌：他給你的初稿是什麼時候訂的？是不是 3 月 22 日？ 

 

邱部長太三：初稿一直在變換，因為這個中間還有一次是我們在澎湖徵詢當天所有

參加…… 

 

黃委員國昌：沒有關係啊！我的問題滿具體的，你說初稿不斷地在變化，我的意思

是決定二審檢察官不用輪調到一審這個方案是什麼時候訂的？你剛剛跟我講 4 月 

3 日是最後定稿…… 

 

邱部長太三：文字的定稿。 

 



黃委員國昌：初稿的那個方案是什麼時候訂的？初稿的方案是什麼？對於文字上面

的枝節，我沒有那麼在意，我在意的是這麼重大攸關一、二審檢察官輪調制度的變

革，法務部內部到底是透過什麼樣的決策機制，最後是由誰所決定的？你們之前一

直否認…… 

 

邱部長太三：最後當然是由我決定的。 

 

黃委員國昌：3 月 22 日的時候，有去做任何方案的預定，那時在這邊報告說都

不確定，3 月 28 日也是一樣，請問二審檢察官不用輪調到一審這件事情是什麼

時候訂的？因為你剛說 4 月 3 日是就初稿做最後的文字修正及定稿，我現在請

教的是這個初稿方案是什麼時候完成的？ 

 

邱部長太三：我剛剛有提到初稿其實一直在變動…… 

 

黃委員國昌：所以二審檢察官不用下來一審的這件事情是什麼時候決定的？ 

 

邱部長太三：我們 3 月 27 日從澎湖回來，有再開了一次會議，針對 3 月 27 

日與澎湖最高檢及高檢的檢察長開會之後，我們回來又做了一次調整…… 

 

黃委員國昌：請問是什麼時候？ 

 

邱部長太三：現在沒有辦法確定。 

 

黃委員國昌：最後是你們要採取什麼方案，你說「我決定我負責」，我都尊重，因

為你是部長，但是在決策過程當中，我希望我們在委員會裡面，我們彼此之間詢答

的內容，政策形成的過程，法務部要具實的跟大家講，你們最後決定現在已經在二

審的檢察官不用輪調到第一審，最直接的考慮是什麼？ 

 

邱部長太三：剛才在報告裡面提到，我們整體的考量綜合以下因素：第一個，一審

檢察官對於歷練自己的期待。第二個，二審檢察官在轉換的意願和工作轉換之後，

他的適任性和勝任程度…… 

 



黃委員國昌：我們講比較具體的事情，你說把他從二審檢察官調到一審會有適任性

問題的原因是什麼？是因為他們到一審沒有辦法辦案嗎？ 

 

邱部長太三：因為年紀大的要出外勤，特別是要出去相驗或是配合司法警察的守候

等等，都與他們的適任性有關。因為年紀大總是有些考量，就像為什麼院方在三審

會有限量辦案，都是考慮各種複雜的程度及其年齡等各項考量。 

 

黃委員國昌：部長，針對這些年輕的檢察官現在非常的失望，推動這些改革以後，

結果你們最後挑的是最保守的萬年二審方案，他們也誠懇的提了五個問題給法務

部，請問法務部什麼時候會回應？ 

 

邱部長太三：我有請同仁做 Q＆A。 

 

黃委員國昌：什麼時候會回應他們？ 

 

邱部長太三：現在正在陳核當中。 

 

黃委員國昌：再請教部長，這一個方案還有沒有變動的可能性？ 

 

邱部長太三：這本來就是初期，因為…… 

 

黃委員國昌：那下一次檢討變動的可能性是什麼時候？ 

 

邱部長太三：剛才有提到，第一是一審要有一些配套，讓資深、有經驗的…… 

 

黃委員國昌：不好意思，我所請教的是，他們現在要求退回這個萬年二審的方案，

按照您今天答詢的立場跟態度，似乎是不同意嘛？ 

 

邱部長太三：對。 

 

黃委員國昌：你現在拒絕把基層檢察官很反彈的方案退回，那下一次調整的可能性

是什麼時候？如果您現在還不確定，那您就說不確定就好。 



 

邱部長太三：對，我現在不確定。 

 

黃委員國昌：有一個事情讓我非常的納悶，之所以有一些權貴可以在監獄裡面過得

很爽，吃小籠包，在裡面還可以召開企業會議，王令麟的案子，我講白了就是這

樣，那個時候台北監獄裡面有人貪污被羈押，羈押完了之後，監察院又彈劾，彈劾

完了以後，現在在第一審的訴訟程序當中，這位蘇清俊先生，部長知不知道他現在

在做什麼？ 

 

邱部長太三：抱歉，我真的不知道。 

 

黃委員國昌：請您回去了解一下，我現在這一連串質詢下來，我很擔心一件事情，

就是部長對於法務部轄下的矯正署掌握了多少程度？請部長回去要關心，我特別挑

出來這位蘇清俊，敗壞國家吏治，這麼明確的貪污行為被彈劾了，現在居然繼續在

矯正署當簡任高官，為什麼不停職？ 

 

邱部長太三：我回去瞭解一下。 

 

黃委員國昌：我再向部長報告，跟蘇清俊同案的，一樣被彈劾的，柯書宇在被彈劾

之後，您知道他現在在法務部矯正署擔任什麼官嗎？八德外役監副典獄長！還調

升！這是 2018 年 1 月你們最新的人事派令。我看了以後簡直不敢相信，我們的

監獄系統出了這麼大的問題，裡面嚴重的腐化，有人被羈押了、被彈劾了、被起訴

了，結果彈劾完之後還升官，那要告訴大家的訊息是什麼？以後大家繼續這樣幹沒

關係，有錢收錢、有禮收禮，反正被彈劾了以後還是在矯正系統裡面繼續升官！這

樣對嗎？部長可不可以承諾，回去把這件事情查清楚了以後，來跟社會大眾做清楚

的說明，為什麼有人被彈劾、被起訴，該停職的不停職，甚至還有升官升到八德外

役監當副典獄長？這應該不是法務部的紀律吧？ 

 

邱部長太三：我回去後會請廉政署和人事審議委員會好好瞭解。 

 

黃委員國昌：你們回去核對一下上次升官的人事通報，有多少人被彈劾過？我看監

察院當初提這些彈劾案通過的監察委員，看了之後可能會心臟病發，因為監委的彈



劾根本是一場笑話，2015 年彈劾完，現在居然大家都升官了，讓整個國家的彈劾

制度變成笑話！本席發言時間已到，法務部一定要針對這件事情給大家一個清楚的

說明，如果矯正署署長蒙蔽你，甚至矯正署署長後面有人撐腰，作為法務部部長，

這麼嚴重的事情被蒙在鼓裡，我拜託部長要徹查到底，該誰負責就由誰來負責。 

 

邱部長太三：會，我會請廉政署和人事單位好好瞭解。 

 

黃委員國昌：謝謝部長。 

 

主席：剛才黃委員點名的這幾個人，還有其他幾個有被彈劾的，現在的狀況…… 

 

邱部長太三：基本上，他們的調動是不是升官…… 

 

主席：我沒有要你詢答，就是要把這些狀況好好交代清楚。 

 

邱部長太三：我回去會進行瞭解。 

 

黃委員國昌：人事派令上面寫「調升」，調升不是升官，那什麼是升官？這種事情

還要拗嗎？ 


